

Daniel Johnson, director ejecutivo de la Fundación Paz Ciudadana

"Se están cometiendo alrededor de 1.200 homicidios al año en Chile"

Junto con Gobierno Regional Metropolitano y la Fiscalía Sur el organismo realizó un análisis de los lugares donde se producen más delitos de este tipo. La idea es tratar de anticiparse a su ocurrencia.



El 60% de los crímenes cometidos en la zona sur fue con armas de fuego.

MAURICIO QUEZADA

ISABEL LAMOLIATTE

Este jueves 12 concluyó el programa "Red de Observatorios para la prevención y persecución de delitos", liderado por el Gobierno Regional Metropolitano, la Fiscalía Sur y la Fundación Paz Ciudadana. Durante dos años se realizó una intervención en 12 comunas -Pedro Aguirre Cerda, El Bosque, San Miguel,

Puente Alto, Pirque, San José de Maipo, La Granja, San Joaquín, La Pintana, San Ramón, La Cisterna y Lo Espejo- de la zona sur con el fin de detectar los puntos donde ocurren mayor cantidad de homicidios y las estrategias para combatirlos y prevenirlos.

Fernando Soto Castillo, coordinador de Seguridad Ciudadana del Gobierno Regional Metropolitano, señala que antes de realizar la intervención el gobernador Claudio Orrego se reunió con las cuatro fiscalías de la región (Norte, Sur, Oriente y Occidente).

"En la zona sur hay una mayor concentración de homicidios, la mayoría cometido con armas de fuego. Eso da más probabilidades de vínculos con organizaciones criminales, a diferencia de delitos con armas blancas que son más propios de violencia intrafamiliar, violencia de género o riñas de bar", explica Daniel Johnson, director ejecutivo de Fundación Paz Ciudadana.

El software

Para detectar los puntos donde ocurren mayor cantidad de homicidios, el observatorio utilizó el software RTM (Risk Terrain Modelling). Un sistema de modelamiento espacial del riesgo, desarrollado en la Universidad Rutgers (New Jersey, Estados Unidos).

"Actualmente se están cometiendo alrededor de 1.200 homicidios al año en Chile, un promedio de cuatro al día. Es una cifra muy alta para la gravedad

»
"En la zona sur hay una mayor concentración de homicidios, la mayoría cometidos con armas de fuego. Eso da más probabilidades de vínculos con organizaciones criminales"
 Daniel Johnson

del delito, pero insuficiente para poder predecir donde se van a cometer. A diferencia de los robos que al ser muchos más numerosos permiten establecer zonas de riesgo de manera más sencilla", indica el director ejecutivo de Fundación Paz Ciudadana.

La gracia de RTM es que a través de un cruce de datos funciona como un proyectador de homicidios. "Ellos crearon una herramienta que no se queda sólo con los homicidios cometidos para predecir dónde hay más posibilidades que ocurran a futuro", agrega.

Los datos que se cruzan corresponden a 64 variables diferentes: lugar de comisión del homicidio, número de farmacias, carnicerías, paraderos, sitios eriazos, veredas en mal estado, ferias libres. "El sistema calcula qué situaciones del entorno inciden más en que ocurran delitos de homicidio. También qué otros factores del territorio ayudan a entenderle por qué de la incidencia. Así, obtienes cuáles son las variables que se repiten y en base a ellas te dice dónde hay más probabilidades que ocurran homicidios a futuro", dice Johnson.

Los resultados

Algunos de los resultados que arrojó el software sobre la zona sur -donde existen ocho de las 14 poblaciones con mayor peligrosidad de la Región

Metropolitana- fue que entre enero y junio de este año el 60% de los crímenes fueron cometidos con armas de fuego. También identificó que el 33,8% de los homicidios cometidos en la región se perpetraron en apenas el 3,5% del territorio analizado.

Otros datos: en una de las comunas se observó que la presencia de algunas carnicerías estaba muy relacionada con los homicidios. "Nos dimos cuenta que había una alta variación de los propietarios de las patentes de las carnicerías. Que finalmente eran asignadas a un solo propietario que las estaba usando como pantalla para cometer otro tipo de delitos en el territorio", detalla Johnson.

Pero hubo más. "En otra comuna hay mayor incidencia en las cercanías de mausoleos narco, de conjuntos de viviendas sociales y de farmacias", sigue.

¿Por qué las farmacias?

"Por dos motivos. Por su patente pueden importar químicos que usan para la fabricación de drogas. Además, pueden lavar dinero".

Prevención y persecución

En los últimos tres años, la Gobernación Regional Metropolitana ha invertido 158 mil millones de pesos en temas de seguridad. "Autos de policías, de seguridad municipales, cámaras de televigilancia, un helicóptero de Carabineros, etc.", enumera Fernando Soto Castillo.

"En general, los gobiernos regio-

nales terminan siendo una suerte de bancos de los municipios que piden cámaras o autos para fortalecer la seguridad de sus comunas. La idea es que seamos sus brújulas y podamos orientarlos dónde necesitan reforzar la vigilancia", añade.

Como el software quedó instalado en esas comunas y los funcionarios municipales recibieron una capacitación, Johnson asevera que las variables se van a actualizar de manera permanente. Esto les va a permitir de manera más asertiva en persecución y prevención. "Al identificar cómo opera el delito puedes atacar directamente la fuente y no el último eslabón, que fue quien apretó el gatillo. Por ejemplo, las carnicerías en una determinada zona", destaca.

La prevención, puntualiza Johnson, es a más largo plazo: "La mayoría de los homicidios cometidos en Chile ocurren en las zonas donde se han instalado organizaciones criminales. Son territorios propicios para cometer sus delitos y para reclutar jóvenes. Por lo general, son zonas más vulnerables, donde los niños tienen menos oportunidades. Los adolescentes tienen un alto sentido de pertenencia. No basta con que les construyan canchas de fútbol iluminadas. Necesitan que se formen clubes de fútbol, con profesores a cargo, para que se sientan parte de un equipo. También se puede lograr con la música, con jornadas escolares más largas y terapias psicológicas con los padres".